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Miércoles 8 de mayo de 2019. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: Diario Imagen, El Economista, Impacto Diario, La Jornada, Crónica, 24 Horas, El Financiero, Excélsior, La Prensa, El 
Sol de México, El Heraldo de México, El Universal, Milenio. 
 
Cápsulas de Salud/Diario Imagen 
Reportera: Elsa Rodríguez. 
La Secretaría de Salud, a cargo del doctor Jorge Alcocer Várela, atenderá los casos donde se reporte falta de medicamentos 
antirretrovirales y de llegarse a presentar una situación específica, los médicos pueden sustituirlo por otro de igual o mayor 
barrera genética, nunca inferior, como lo establece la Guía de Manejo Antirretroviral. La instrucción es no suspender el 
tratamiento a ninguna de las 97 mil personas que reciben medicamentos para controlar la infección por VIH, en las 
diferentes unidades de la Secretaría de Salud de todo el país. Frente a los señalamientos vertidos sobre desabasto en 
algunos puntos específicos del país, la Secretaria de Salud informa que temporalmente cuenta con mecanismos emergentes 
de abasto mediante compras por adjudicación directa, licitación pública internacional abierta, así como el apoyo de otras 
instituciones públicas de salud, en coordinación con todos los estados para casos particulares.  
 
Salud y Negocios/El Economista  
Reportera: Maribel R. Coronel. 
Los puntos en materia de propiedad intelectual incluidos en el T-MEC que subieron demasiado las barreras de entrada a 
medicamentos genéricos o biosimilares no han sido motivo de gran discusión en México pese a que los pacientes mexicanos 
serán los más afectados dentro del acuerdo trilateral. Pero en Estados Unidos, sí. Hace unos días salió un informe de la 
International Trade Comission (ITC, que está dentro del gobierno de Trump) advirtiendo sobre el posible impacto del allá 
llamado USMCA (aquí T-MEC) para la economía estadunidense, y menciona que la mayor protección concedida al sector 
biofarmacéutico será a expensas de mayores pérdidas para empresas de genéricos. Todo esto seguro es inquietante para 
las autoridades mexicanas. Para la Secretaría de Hacienda, que lleva el Doctor Carlos Urzúa, que hoy lidera la compra 
consolidada de insumos para la salud buscando ahorros; para la Secretaría de Economía, encabezada por la Doctora 
Graciela Márquez, porque en México puede ser muy afectada la industria nacional de medicamentos que fabrica 
básicamente genéricos y genera miles de empleos; pero ante todo debería preocupar a la Secretaría de Salud. El equipo del 
doctor Jorge Alcocer tendría que notar que si en Estados Unidos donde la protección de propiedad intelectual tiene muchos 
más contrapesos- están preocupados porque el nuevo Nafta encarecerá las terapias, hay que prever un impacto mucho más 
fuerte para el sistema de salud de México.  
 
Tres días tardó el ISSSTE en comprar un cable para marcapasos y murió/Impacto Diario 
Estas escenas se vuelven más frecuentes. Un paciente en el hospital del ISSSTE de Reynosa, Tamaulipas, necesitaba un cable 
para un marcapasos temporal, pero no llegó a tiempo la compra. Ante la exigencia de familiares, los administradores de la 
institución limitaron accesos y el cardiólogo nunca apareció; la respuesta: No hay presupuesto. Por fin alguien consiguió el 
cable, 72 horas después, y llegó media hora tarde. Así las cosas, le informamos ayer que solamente la mitad del 
presupuesto asignado para el ISSSTE para medicinas fue liberado; el secretario de Salud, el doctor Jorge Alcocer Varela, y el 
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Presidente Andrés Manuel López Obrador están atareados en el combate a la corrupción ¡y pensábamos que no podíamos 
estar peor...!  
 
Alistan diagnóstico actualizado sobre consumo de drogas/Comunicado de Prensa  
Información emitida por la Dirección General de Comunicación Social de la Secretaría de Salud. 
La Comisión Nacional contra las Adicciones (CONACID) realiza un diagnóstico sobre el consumo de drogas en el país, con 
base en el cual se realizarán programas de prevención y atención a los consumidores. El objetivo es identificar la tendencia 
del uso de esas sustancias hacia el futuro. Nadia Robles, titular de la Coordinación de Programas Nacionales contra las 
Adicciones, explicó que se tomará la información de la Encuesta Nacional de Consumo de Drogas, Alcohol y Tabaco 2016-
2017, la cual es la más reciente y por ahora no se realizará una nueva, comentó. También se tomarán en cuenta las 
estadísticas de los servicios que prestan los 341 Centros de Atención Primaria en Adicciones (Capa), donde al año se 
proporcionan 100 mil tratamientos.  
 
Contra las adicciones/Reforma 
El Gobierno Federal asignará sus tiempos oficiales en medios de comunicación para promover una campaña contra las 
adicciones entre los jóvenes. El Presidente López Obrador indicó que la estrategia será el próximo 14 de mayo, y dijo que 
estará dirigida a los jóvenes, para evitar el consumo de las llamadas drogas duras como el cristal.  
 
Padece hospital de Juárez por falta de insumos; limita servicio de urgencias/La Jornada  
Reporteros: Jesús Estrada, Rubén Villalpando. 
El Hospital General de Ciudad Juárez restringió el servicio de urgencias por falta de insumos y medicamentos, lo que generó 
quejas entre enfermos y afiliados al Seguro Popular a quienes se negó la atención. Únicamente se considerarán los casos de 
verdadera urgencia para optimizar recursos; hay algunos tropiezos en el servicio de abasto, explicó Arturo Valenzuela, 
director regional de la Secretaría de Salud estatal para la zona norte de Chihuahua. Medios locales aseguraron que se negó 
el servicio en el Hospital General de Juárez a decenas de pacientes durante la mañana y tarde del martes, para reservar los 
insumos y medicamentos a verdaderas urgencias, porque al atender dos heridos por arma de fuego la noche del lunes 
faltaron fármacos y material médico. Jesús Flores, director de Servicios de Salud de Chihuahua, minimizó el desabasto de 
insumos y medicinas, dijo que el Hospital General de Ciudad Juárez tiene un 91% de abasto en medicamentos y 93% en 
insumos, además de que “los faltantes actuales están en proceso de ser cubiertos y la situación no pone en riesgo a los 
usuarios regulares”.  
 
Desabasto provoca crisis respiratorias en pacientes con hipertensión arterial pulmonar/Crónica 
Pablo Trejo Pérez, presidente de la Asociación Mexicana de Hipertensión Arterial Pulmonar (HAP México) denunció que 
ante el desabasto de medicamentos para pacientes con hipertensión arterial pulmonar, enfermedad rara también llamada 
huérfana, la falta de seguimiento en el tratamiento ha provocado que varios de ellos hayan registrado crisis respiratorias. 
Asimismo, destacó que desde enero pasado, se suspendió el suministro de los cuatro diferentes medicamentos que están 
autorizados para ese tratamiento, lo cual ocasionó que en días pasados una mujer perdiera la vida, luego de una crisis que 
registró en el Instituto Nacional de Cardiología. La hipertensión arterial pulmonar es un padecimiento que va cerrando el 
flujo sanguíneo en las venas del pulmón, las arterias se van engrosando y la sangre tiene dificultad de circular, esto puede 
provocar que el corazón se haga más grande y le cueste más trabajo bombear sangre.  
 
Vigilara ONU nuevas adquisiciones/24 Horas  
La Comisión Federal para la Protección de Riesgos Sanitarios (Cofepris) ya tiene listo el calendario para la adquisición de 
medicamentos para este año, la cual contará con la asistencia técnica de la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para 
Proyectos (UNOPS). De acuerdo a un documento Cofepris, para la compra consolidada de 2019 se estarían requiriendo 
4,275 claves. De ésas, 2,009 claves de materiales de curación, 1,188 claves de medicamentos, 93 claves de estupefacientes y 
psicotrópicos, 36 claves de vacunas, 15 claves de fórmulas, 42 claves de material radiológico, 892 claves de material de 
laboratorio. La publicación de la convocatoria se prevé realizar el 7 de mayo, del 3 al 7 de junio se realizará la evaluación 
técnica y económica y el fallo se tendrá el 10 de junio.  
 
¿Salud mexicana o nórdica?/El Financiero 
Reportero: Julio Madrazo. 
El Plan Nacional de Desarrollo 2018-2024 traza las metas y el rumbo de lo que impulsará la administración del Presidente 
López Obrador. En materia de Salud Pública, el plan apunta que el sistema actual tiene una sobrecarga en los servicios, que 
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redunda en tiempos de espera prolongados y en detrimento de la calidad del servicio. También afirma que hay un rezago en 
la capacidad de garantizar de manera efectiva el derecho a la salud. Por ejemplo, México cuenta con menos camas, así 
como doctores y enfermeros por cada mil habitantes que el promedio de la OCDE. Partiendo de esta realidad, el Presidente 
ha prometido trabajar para que el país goce de un sistema de salud como el de los países nórdicos. Lograrlo, sin embargo, 
requiere de una mucha mayor inversión pública en el Sistema Nacional de Salud. Dinamarca, por ejemplo, invierte el 8.6% 
de su PIB, sólo de recursos públicos, en su sistema de salud, mientras que México apenas invierte el 2.8 La diferencia es 
abismal. 
 
Juez pide negar amparo sobre etiquetado de alimentos y bebidas/La Jornada 
Reportero: Gustavo Castillo García. 
El proyecto de sentencia elaborado por la ministra Yasmín Esquivel Mossa propone no otorgar la protección de la justicia 
federal solicitada por organizaciones civiles para que el gobierno federal modifique la ley sobre el etiquetado de alimentos y 
bebidas, y con ello los consumidores tendrán un mejor conocimiento de los niveles de azúcares añadidos, grasas y sal que 
contienen productos envasados. Las organizaciones civiles señalaron, a través de un juicio de amparo, que la actual Norma 
Oficial Mexicana NOM-051-SCFI/SSA1-2010, así como las especificaciones generales de etiquetado para alimentos y bebidas 
no alcohólicas prenvasados, transgrede el derecho a la alimentación adecuada, a la salud y a la información. El proyecto, 
que se discutirá hoy durante la sesión de la segunda sala, refiere que los solicitantes del amparo no pudieron acreditar, a lo 
largo del juicio, que la obligación que tienen las empresas para informar en sus etiquetas la cantidad de azúcares añadidos 
en sus productos evitaba los problemas de sobrepeso y obesidad, y tampoco acreditaron que modificar el etiquetado y 
hacer más explícito el contenido de azúcares y grasas sea más eficiente que las obligaciones que impone la actual norma.  
 
Huachicol de medicinas pone en riesgo la vida/La Prensa 
Por el desabasto recurrente de medicamentos en los servicios de Salud Pública del país para todo tipo de enfermedades, 
Nosotrxs y DVVIMSS, en alianza con FUNDAR, la Red de Personas Viviendo con VIH, la Asociación Mexicana de Lucha Contra 
el Cáncer y de la Asociación Mexicana de Fibrosis Quística, lanzaron una plataforma para crear comunidades de pacientes, 
familiares de pacientes y médicos que identifiquen y reporten casos de desabasto de medicamentos e insumos médicos.  
 
No es un mito: el corazón sí se rompe/El Sol de México  
El síndrome del corazón roto afecta principalmente a las mujeres, y es causado por vivir en constante estrés y tensiones, 
pasar por la pérdida de un ser querido o un ruptura amorosa. Este padecimiento, descrito recientemente en la literatura 
médica, se caracteriza por un abombamiento en el ventrículo izquierdo del corazón, señaló Marcelo Ramírez Mendoza, jefe 
de Cardiología del Hospital General de México “Dr. Eduardo Liceaga”.  
 
Dispositivo permite detectar bacteria y fármaco que la ataca en 30 minutos/La Jornada  
La era de los médicos que recetan a sus pacientes antibióticos poderosos mientras esperan los resultados de laboratorio 
podría quedar pronto en el pasado, gracias a un nuevo dispositivo que arroja resultados en minutos en lugar de días. El 
aparato fue inventado por un equipo de la Universidad Penn State, en Estados Unidos, y descrito en un informe difundido 
en Procedimientos de la Academia Nacional de Ciencias de Estados Unidos este lunes. Codesarrollado por Pak Kin Wong, 
profesor de ingeniería biomédica y mecánica, el dispositivo utiliza microtecnología para atrapar células de bacterias 
individuales que luego pueden verse bajo un microscopio electrónico. El enfoque permite a los médicos determinar en sólo 
30 minutos si las bacterias están presentes y su reacción al tratamiento con medicamentos, a diferencia del plazo de tres a 
cinco días que toma actualmente el trabajo de laboratorio.  
 
Hallan niños migrantes con varicela/El Heraldo de México  
Personal de la Policía Federal y del INM rescataron a 285 migrantes que eran transportados en dos tráileres, en el punto 
conocido como La Coma, de la carretera Ciudad Victoria-Matamoros, en Soto la Marina, Tamaulipas. Entre los extranjeros, 
la mayoría de Centroamérica, se detectaron personas con enfermedades, entre ellas, tres menores con varicela, por lo que 
se aplicaron protocolos de seguridad y salubridad para prevenir posibles brotes, indicó la Secretaria de Salud estatal.  
 
Cambiar tratamiento contra el VIH pone en peligro la vida, alertan/Milenio Diario 
Reportera: Blanca Valadez. 
La decisión del Gobierno Federal de sustituir el tratamiento original por otro para garantizar el abasto de 97 mil pacientes, 
solo causará resistencia del Virus de Inmunodeficiencia Adquirida y pondrá en peligro la vida de las personas, aseguró Luis 
Adrián Quiroz, fundador de la organización Derechohabientes Viviendo con VIH del IMSS. Salen a decir vamos hacer 
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switcheo de medicamentos. ¡Ojo! No está contemplado en las guías el problema de suministro de medicamentos. Los 
cambios de tratamiento se consideran solo cuando las personas fallan o por causas de efectos adversos. La realidad es que 
cuando se cambia un medicamento por otro no sabemos en qué momento puede fallar, puede ser desde la primera toma, 
hasta las tomas subsecuentes, por eso, justamente salimos a tomar las calles. Nos sentamos varias veces con 
la Secretaría de Salud, con Censida, con la titular de la Unidad de Vinculación, la respuesta de esta última es: cómprenlos y 
nosotros se los reembolsamos, sin conocer que un tratamiento antirretroviral al mes cuesta más de 17,500 pesos, abundó 
Quiroz. 

 
 


